

第42号 2008年1月25日

税制懇ニュース

発行所

全国税制懇話会

〒169 東京都新宿区百人町1-16-18

-0073 センチュリービル2F

東京税財政研究センター内

☎03(3360)3871 FAX 03(3360)3870

※※ 08年春季研究集会・第20回総会は※※

日本三景「松島」で開催

08年4月20日(日)~21日(月) メーン講師 山本 守之 氏

全国税制懇話会 08年春季研究集会・第20回総会は、東北ブロックのお骨折りで開催準備を進めてきましたが、この程、概要が決まりましたのでお知らせします。山本講師をはじめとする充実した研修内容に加え、日本三景「松島」での開催です。各ブロックとも振るってご参加ください。

◎日 時 自08年4月20日㈭ 13時開会
至08年4月21日㈮ 12時閉会

◎規 模 100人

◎費 用 参加費 16,000円

◎会 場 松島センチュリーホテル

(宿泊・懇親会費用込み)

宮城県宮城郡松島町松島字仙階8

資料代 4,000円

電話 022-354-4111

合計 20,000円

◎アクセス 東北新幹線仙台駅乗り換え

仙石線松島海岸駅下車 徒歩10分

◎主な内容

第一日目 講演 山本守之氏

実務報告 懇親会(夜)

第二日目 現場からの報告 岩田俊明氏

実務報告

第20回総会



松島センチュリーホテル雲天風呂

謹んで新春のご挨拶を申し上げます

理事長 坂内直治
全国理事・監事一同

(理事)

北海道：田上詔美 阿部克己 清水恵之
東北：中林一馬 板垣康雄 三品貞夫
関 信：宮澤義雄 生澤杜介 土屋信行 古島孝行
東 京：坂内直治 青木輝光 浅井優子 飯島健夫
石橋康夫 大野 寛 角谷啓一 永沢 晃
林 伸美 福田悦雄 木川國雄 古川幸三郎

渡辺桂子

東 海：富田博津男 久米徹夫 斎原幸夫

高崎順子 渡瀬富治

近 畿：森村篤二 宇野敏彦 岩本毅一 中道 修

西田澄枝 堂本道信 堀江昇司 山道 俊

北 陸：中西良彦 元出 守 半野 豊

中 国：石原大之

四 国：増田晃一 乃口健一

九 州：荒尾寿夫 山本友晴

沖縄：嘉陽宗盛 高良正一

(監事) 矢野 喜 大塚佑成

* ブックは筆頭理事、敬称略

07年秋季研究集会のご報告

絶景の館山寺温泉で大いに学ぶ



07年10月21～22日に開催した、07年「秋季研究集会・全国理事会」の概要についてご報告します。

今回は東海ブロックのお世話で、「浜名湖かんざんじ温泉・開華亭」での開催でした。参加者は総勢82名。お湯もよかったです。浜名湖が展望できる絶景ポイントや古刹・館山寺が徒歩圏にあり、多くの方が周辺の散策を楽しんだようです。

研究集会は、林伴美副理事長（東京）の司会で進められました。

「税務現場からの報告に注目」
者権護官制度等を引き合いに出しながら、大変分かりやすい報告でした。

▲シャープ勧告から現在を学ぶ

次いで「シャープ勧告から60年」と題して、安藤実静岡大学名誉教授の講演。シャープ使節団は、敗戦後間もない1949年初頭に来日し、日本の経済・税制・税務行政などを分析・調査し、わずか1年足らずで詳細にわたる勧告を出した。そのことが先ず驚きでした。要旨は次のとおり。

シャープ勧告は、税法の不備などによる当時の（資産家等の）税逃れを防ぎ、公平な税制度に重点が置かれたものだった。経済の支配権を少数の富裕層に集中させないために累進制度の導入やキャピタルゲインへの全额課税などが柱だった。ただ、基礎控除額の問題では、財政需要との関係や低所得者に重い課税になる間接税（取引高税など）を避けたいとの観点から、「普通の負担は求める」

▲税務現場からの報告に注目

第一回目は「激変する税務行政」と題して、岡田俊明全国税副委員長の特別報告。岡田副委員長は、従来の相談・広報・調査・指導という四つの柱が大きく変化してきている。政府の方針として押し付けられた側面を持つ「最適化計画」の下で、①機構改革（09年度）を予定しながらのコンピューターシステムの近代化、②アウトソーシング化の推進、③内部事務の一元化、などによって国税庁の人的資源を、主として税務調査・微収という強権化の方向にシフトしていることが明らかにされました。

しかし、このような「行政改革」は、本来、憲法あるいは行政法の視点からとらえるならば、民主的にコントロールされ、深く検討されるべきであること、そして、「最終的には納税者の支援・援助にシフトした改革」こそが求められていると強調。過日の訪米視察で学んだ「アメリカの納税

とし、基礎控除8万円とした。この8万円は、当時にしてはかなりの大衆課税だった。

その後、「勧告は精緻に過ぎ、これによる税制はわが国に適しない（汐見三郎 1951年）」、「シャープさんが日本の税制をきれいに洗い過ぎたのがいけない。取引高税をやめる必要がなかった。広く軽く課税するのがよい（松隈秀雄 1951年）」といった主張が台頭してきて、シャープ税制の骨抜きにつながっていった。そうした経過を経て今日の税制がある。

安藤先生の講演は、今日の税制のあるべき姿を考える上で、大変示唆に富んだお話をうながしました。

一日目夜の交流会は、東海ブロック・川崎会員の司会で進められ、いつもながら楽しい交流の場となりました。

▲ 時宜を得たテーマで実践報告

第二日目は、冒頭、浅井優子理事（東京）の「ロシア海外視察の旅」についての概要報告がありました（詳細な文書報告が出されていますのでご参考ください）。

次いで、林伴美副理事長（東京）から「公証役場の再発見」と題する報告がありました。公証役場は、私たちと仕事上の接点が結構あると思うのですが、余り知られていません。そうした意味で、すごく役に立つお話をうながしました。

最後の企画は「役員給与関係の実務対応」と題してのパネルディスカッション。パネラーは青木輝光事務局長（東京・進行担当）、富田伸津男理事（東海）、西田富一会員（近畿）、宮沢義男副理事長（関信）、本田國雄理事（東京）の5人。

特殊支配同族会社に対する課税問題で、実務としてどのように対応してきたのかについて、あらかじめ取り組んだアンケート結果なども踏まえて討論しました。この問題は、今後、税務調査のひとつとなる可能性があると思われる所以、問題意識を深め合うことができたと思います。

全国理事会のご報告

秋季研究集会終了後、全国理事会を開催しました。概要は次のとおり。

- ① 全国理事・監事及び顧問の確認（別項）
 - 常任理事・三役の確認（前号で掲載）
 - 在京理事の任務分担の確認（前号で掲載）
- ② 19回総会（07年4月23日）以降の会員の拡大及び組織の現状（加入者は別項で紹介）

東一正会員数		
北海道	23	東 北 19
東 京	62	東 海 21
北 陸	12	中 国 6
九 州	5	四 国 7
沖 縄	4	合 計 225名
- ③ 引き続きブロック体制の若返りと強化をめざす。
- ④ 今後の全国研究集会、情報の交流について
 - ・春の研修は山本守之先生を講師に改正税法の内容を深く学び、秋の研修は各種法律の改正や税務行政の変化などを学ぶことを中心に。春・秋共通して会員の実践報告を学び合う。
 - ・今後、実践報告をよりいっそう充実させるため、各ブロックで報告者を積極的に組織する。
 - ・各ブロックの情報を事務局に集中する。
 - ・税制懇親ホームページを早急に立ち上げ、各ブロックの情報交流を促進する（現在準備中）。
- ⑤ 08年春季研究集会・第20回総会の開催について
 - ・08年4月中旬 東北ブロックでの開催を検討
- ⑥ 第9回海外視察研修について（別項のとおり）



◆ 税制懇・浜名湖全国研修会に初参加して ◆

「シャープ税制」

時宜にかなった講演



乃口 健一（四国）

角谷さんからファックスで、1200字前後の原稿依頼があったので、「とてもそんな字数は書けません」とお断りしたが、例によって粘りの人。「少しでもいいよ。写真も送ってね」で、結局書く羽目に。。。。。

私は、税大普通科25期生で、07年3月に定年退職。同年5月税理士登録、開業。そして、浜名湖の研究集会へ参加（四国からは増田晃一、清水郁夫会員も参加）、「税制懇」でデビューとなった次第です。よろしくお願いします。

その感想は三つあります。一つは、全国から多くの人が集まっていることに感動。二つには、懐かしい諸先輩と語り飲んで満足。三つは、総合累進課税制度が大きく壊されている中で、「シャープ税制」講演が時宜にかなっていたこと。

ただ、実質一日ほどの研究集会。往復の時間の方が長いのは「ちょっと、もったいない」感じ。でも、観光等も出来るし、まあいいか。いずれにせよ、この集会の準備やお世話をいただいた方々には、心から感謝です。

・19年会費の納入について・

例年その年の秋に請求をいたしておりましたが、請求が遅れて申し訳ありません。このたび19年会費の請求と郵便振込書を同封いたしますので、ご理解ご協力を願います。

新鮮な感銘を受けました



松野 哲男（東京）

昨年5月、全国税制懇話会に加入しました松野です。まだ税理士登録一年にも満たない若輩者ですので、皆様のご指導よろしくお願ひいたします。

このたび、浜名湖・館山寺で開かれた全国研究集会に参加させていただきました。このような場所に参加したのは人生初めての経験なので、先ず、仕事に役立つ勉強を熱心に、しかも大規模で行っていることに新鮮な驚きを感じました。また、アメリカ税制のお話や法人税実務の実践研修もよかったです。これらの講師を、税制懇の会員の皆さんのが担当されていることを知り、「すごい組織に入ったんだなあ」と実感しました。

多くの年配者の方も熱心に勉強されている姿を見たのも印象的でした。

よろしく 新しい仲間です

07年9月以降の加入者

今期新入会員紹介

安永 薫さん (東京)	9月10日入会
吉野 友信さん (東京)	9月21日入会
佐藤 淳一さん (近畿)	12月 4日入会
高見 満さん (東海)	12月 28日入会
川崎 隆也さん (東海)	12月 28日入会
中村 拓巳さん (東海)	12月 28日入会